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CONSEIL DE QUARTIER PORT MARIANNE 

20 Février 2024 

Lieu : Maison pour tous Frida Kahlo                                                                  Heure : 18h30-20h 
 
ORDRE DU JOUR 

1. Discussion autour de la description du quartier sur la page internet des conseils de 
quartier 

2. Point d’avancement des projets 
3. Forum inter-instances sur l’engagement citoyen du 2 mars 

 

 

1. Discussion autour de la description du quartier sur la page internet des 
conseils de quartier 

Une page dédiée à chaque conseil de quartier a été ouverte sur le site participer.montpellier.fr : 

https://participer.montpellier.fr/conseils-de-quartier/port-marianne 

Cette page a pour intentions de :  valoriser les activités des conseils de quartier et l’engagement des 

membres qui la composent ; rendre visible par toutes et tous les actualités, projets, dates et comptes 

rendus. 

  

Les membres présents du conseil de quartier ont exprimé trois volontés : 

 Modifier le descriptif du quartier, pour valoriser la diversité des différents quartiers 
composant l’ensemble du périmètre concerné. 

La modification du descriptif est réalisable à court terme, à partir d’une proposition que vont 

formaliser les membres du conseil de quartier. 

 
 Mettre à la discussion un éventuel changement du nom désignant le périmètre du conseil 

de quartier (à ce jour « Port Marianne ») .  
Ce nom est jugé par certains membres trop restrictif et peu représentatif de la composition du 
conseil.  
Des membres précisent que c’est aux membres des comités de quartier d'expliquer la pluralité des 
quartiers. 
La proposition « Quartiers Est de Montpellier » est faite en séance (à l’image d’une dénomination 
comme « Quartier Centre » qui existe déjà pour une autre instance). Bien sûr, d'autres propositions 
pourraient être présentées et débattues. 
 
Le changement du nom de l’instance ne peut pas être prise par le conseil de quartier, et doit faire 
l’objet d’un échange avec les élu.es locaux. Il n’y a pour le moment pas consensus au sein du 
conseil de quartier sur la nécessité de changer de nom à ce jour, ni sur une proposition de nom. 
 
 

Compléments apportés hors séance par des membres du conseil de quartier sur ce point :  

    "En se référant aux statistiques et aux études de l'INSEE, le changement de nom ne s'impose pas 

actuellement. Nous savons que plusieurs quartiers existent déjà Pompignane, Grammont, Millénaire, 

Lironde, Cambacéres, Odysseum Jacques Coeur, Richter, Rive Gauche. Il faudrait connaitre les analyses 

de l'INSEE  afin d'avoir le nouveau visage  de l'ensemble du quartier Port Marianne." 

https://participer.montpellier.fr/conseils-de-quartier/port-marianne


2 
 

    "L’’appellation Port Marianne s’inspire de l’histoire. Du moyen âge au XIXème siècle, le port Juvénal 

sur le fleuve Lez faisait vivre économiquement Montpellier par son rôle dans l’import export d’où le 

nom PORT." 

 

 Éviter d'utiliser la terminologie « sous-quartier » et dire tout simplement le nom du quartier, 
comme par exemple "millénaire" 

Compléments apportés hors séance par des membres du conseil de quartier sur ce point :  

"La terminologie sous-quartier est celle utilisée par l’INSEE et n’a rien de péjoratif. Pour le triangle rive 

droite du Lez, avenue du PONT JUVÉNAL et AVENUE DU PIRÉE, nous proposons le nom "RIVES DU LEZ 

CONSULS DE MER" qui est aussi le nom de la station de tram." 

  

Le redécoupage des périmètres des conseils de quartier sur une échelle plus fine est également 

questionné. Faut-il vraiment tenir compte des secteurs administratifs ? Serait-il pertinent de diviser les 

conseils de quartier pour avoir plus d’instances ?  

Ces points ne font pas consensus, certains membres jugent que non et d'autres que oui. 

 

Les enjeux sous-jacents identifiés à tous ces sujets sont :  

-       permettre aux habitants concernés de se reconnaître dans le périmètre et le nom de l’instance. 

-       favoriser l’articulation et les liens entre la diversité des quartiers qui existent déjà. 

-       prendre en compte les ressources et moyens consacrés aux conseils de quartier par la commune. 

  

Relevé de décisions sur ce sujet : 
 Sous 15 jours, proposition d’un nouveau descriptif du quartier (membres du conseil) 
 Ajouter les secteurs manquants (service engagement citoyen)  
 Faire remonter la volonté de discuter un éventuel changement de nom du périmètre de 

l’instance (service engagement citoyen) 

 

2. Point d’avancement des projets 

Le conseil de quartier a pour rôle de travailler sur des projets pour améliorer la vie de quartier. 

Plusieurs projets sont en cours : 

   

A/  Dans le cadre du projet de coulée verte entre le parc Charpak (Port Marianne et le 

parc  des Pastourelles (Pompignane). 

 
 La mise en art du pont sous l'avenue du mondial 98 : 

Cahier des charges envoyé pour consultation de collectifs d’artistes. Réponses attendues fin février 

pour analyse en mars. 

Le conseil de quartier va émettre un avis pour la sélection de deux artistes (qualité de la proposition 

et prix). Les membres présents souhaiteraient la diffusion du cahier des charges et de pouvoir 

échanger avec les collectifs d’artistes en amont de la sélection. 

Les membres soulignent le besoin de prévoir une plaque informative proche de l’œuvre lorsque celle-

ci sera réalisée (lien à faire avec le projet de parcours).  

  

 Des aménagements variés : 
o Transformation d’une parcelle inondable (RZ55) en  liaison marchable et sportive avec 

renaturation 
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o Amélioration des pistes cyclables au croisement Albert Einstein / Baden Powell 
o Sécurisation d’une traversée piétonnes rue Albert Einstein vers le parc Lironde 
o Implantation d’arceaux vélo proche du parc Charpak 

Ces projets ont tous été validés avec les services compétents de la collectivité (Espaces Publics et 

Aménagement Paysager) et sont en cours d’études de faisabilité. 

La programmation de ces projets sera construite en concertation avec le conseil de quartier. 

Sur la parcelle RZ55, les membres rappellent qu’en plus de la volonté de renaturation du site, un besoin 

d’agrès sportifs a été souligné. 

  

 La mise en valeur du parc de la Lironde, Quartier de la Lironde  
o Implantation d’un panneau histoire/patrimoine pour raconter le lieu 
o Dénomination de 4 allées du parc  

Le conseil de quartier propose des noms d’artistes féminines italiennes de la période de renaissance, 

en cohérence avec les noms d’autres allées du parc (artistes masculins italiens de la même période). 

Un lien a été fait avec l’équipe du Musée Fabre, qui propose quelques noms complémentaires. Pour 

information, aucune artiste italienne de cette période n’est présente au Musée Fabre à ce jour. 

  

 La végétalisation du cheminement entre les parcs de la Lironde et de Charpak 
Plusieurs plantations ont déjà été réalisées, le conseil de quartier doit se prononcer sur d’éventuels 

besoins de compléments. La qualité de l’entretien sur ce secteur ne satisfait pas les personnes 

présentes. 

  

 B/ Application numérique de descriptif des parcours proposés par les conseils de quartier 
 

 Des parcours sur le quartier port Marianne, valorisant la marchabilité et le patrimoine 
(naturel, historique, architectural) : projet inter-quartiers via une application numérique. 

Le conseil de quartier indique que la dimension numérique de ce projet n’est pas suffisante, et que des 

panneaux sur site sont préférés, au moins à minima. Une application numérique n’est pas jugée assez 

inclusive, et nécessite d’avoir l’information pour être utilisée.  

Les services de la collectivité ont indiqué que des supports physiques types panneaux ne peuvent pas 

être mis en œuvre sur l’espace public pour ces parcours. 

L’idée de profiter de supports existants est suggérée.  

Les membres du conseil de quartier souhaitent travailler sur une proposition et un argumentaire pour 

la mise en œuvre d’une version physique d’au moins un parcours. 

Concernant l’application de parcours, un point d’attention est formulé par les membres : assurer une 

continuité entre les parcours sur plusieurs quartiers (ex entre centre-antigone et rives du lez). 

Le conseil de quartier souhaite également connaître la date de repose des panneaux d’informations 

initialement implantés le long du Lez (GEMAPI). Lors d’une réunion GEMAPI, le comité de quartier Port 

Marianne a appris que ces panneaux seront réinstallés au printemps aux mêmes emplacements que 

précédemment sur la rive droite du Lez de la Maison du Lez au pont Zuccarelli. 

  

En complément de ces différents projets, les membres rappellent que leur demande d’installation de 

toilettes publiques sur le quartier est toujours d’actualités (au bassin Jacques Coeur, le long du Lez ; 

sur l’esplanade Michel ; parc des pastourelles ; parc de la Lironde + une aire de jeux pour enfant de 3 

ans et 10 ans). Un descriptif détaillé de la demande a été envoyé à de multiples reprises depuis 3 ans.  

 

 C/ Enfin, deux autres grands objets sont également étudiés par le conseil de quartier : 
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 Les abords du Lez, avec la volonté de sécuriser les cheminements piétons et favoriser une 
différenciation des flux.  

 Sur la continuité de la "coulée verte" entre le parc Charpak (Port Marianne) et le parc des 
Pastourelles (La Pompignane) :  

Pour rappel, il s'agit de créer une coulée verte inter-quartiers, reliant les différents parcs et favorisant 
l’accessibilité PMR et la marche, la sécurisation des cheminements, les rencontres sociales ainsi que la 
biodiversité. Les premières actions sont en cours sur le trajet Charpak - Lironde.  
Sur les trajets suivants, Lironde-Maison pour Tous Mélina Mercouri  et puis Melina Mercouri-

Pastourelles, un travail de repérage secteurs par secteurs est en cours, grâce à la collaboration de 

plusieurs comités de quartiers (associations) et des réunions de travail régulières. 

Pour avancer sur leur réflexion, les membres du conseil de quartier expriment le besoin d’avoir plus 

de visibilité et d’informations sur les grands projets en cours dans ce périmètre, lié à l’urbanisme et 

aux mobilités : 

 les deux lignes de bustram sur le quartier et l’intermodalité avec le tramway 
(https://bustram.montpellier3m.fr/), 

 la ZAC au nord du quartier de la Pompignane 
Les membres proposent d’organiser une visite sur le terrain avec des représentants de la collectivité 

sur les thématiques et les projets concernés. 

Le conseil de quartier va également se rapprocher d’autres acteurs implantés sur le périmètre pour 

alimenter sa réflexion, comme le CPIE APIEU pour sa connaissance du quartier et son expertise sur le 

sujet. 

  

Relevé de décisions sur ce sujet : 
 Diffuser aux membres le cahier des charges transmis aux artistes pour préparer l’analyse 

des réponses sur le pont ; se renseigner sur la faisabilité d’une rencontre entre artistes et 
conseil de quartier (service engagement citoyen). 

 Arrêter une liste définitive pour les noms des allées de la Lironde pour validation au plus 
tard en plénière de juin ; donner suite ou non à une potentielle visite du Musée Fabre 
(conseil de quartier) 

 Poursuivre les réflexions sur la coulée verte Lironde/Pastourelles en se rapprochant 
d’acteurs du quartier comme le CPIE APIEU (conseil de quartier) 

 Travailler sur une proposition et un argumentaire pour parcours en physique (conseil de 
quartier) 

 Solliciter le service GEMAPI pour confirmer la repose des panneaux d’informations le long 
du Lez (service engagement citoyen). 

 

3. Forum inter-instances sur l’engagement citoyen du 2 mars 2024 

Les forum « inter-instances » sont des rencontres des membres des différentes instances de 

participation citoyenne du territoire (conseils de quartier ; conseils citoyens ; conseil de 

développement ; conseil montpelliérain de la jeunesse ; conseil des étrangers de Montpellier).  

  

Lors d’un premier forum le 18 novembre 2023, plusieurs leviers et propositions ont été amenés par les 

participants pour :  

-       renforcer l’implication des habitants : communiquer vers les habitants ; faire du lien avec les 

habitants et les acteurs du quartier ; choisir des thématiques de travail ; repenser le fonctionnement 

des instances ; avoir des évènements fédérateurs… 

https://bustram.montpellier3m.fr/
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-       améliorer le fonctionnement interne des instances : ouvrir l’instance vers le quartier ; renforcer 

la collaboration avec la collectivité ; valoriser l’engagement ; améliorer les méthodes et moyens utilisés 

: favoriser le plaisir de faire et d’être ensemble… 

-       favoriser le travail entre instances : communiquer entre instances ; croiser les travaux entre 

instances ; clarifier le rôle de chaque instance ; favoriser la convivialité entre instances ; faire des 

rencontre inter-instances… 

  

Dans la continuité de l’évènement, un deuxième forum « inter-instances » est organisé le samedi 2 

mars 2024 après-midi. 

L’objet de ce deuxième forum est de poursuivre les échanges autour de l’engagement citoyen sur le 

territoire, et plus particulièrement sur le fonctionnement des instances pour 2024/2025. 

Une intervention est prévue par Alain Faure, directeur de recherche en science politique, et Mme 

Séverine Saint Martin, adjointe au renouveau démocratie, ainsi qu’un temps de réflexion collective. 

  

En préparation de cet évènement du 2 mars, les membres du conseil de quartier sont invités à 
partager au service engagement citoyen les points prioritaires à aborder selon eux, et les questions 
qu’ils souhaiteraient poser à M. Alain Faure et Mme Saint Martin sur ces sujets. 

  

Sur ces formats croisés entre instances de participation ; les participants soulignent leur intérêt pour 

les agoras thématiques réalisées par le passé à la maison de la démocratie et sur le terrain, en 

présence d’élu.es et services thématiques. 

Des échanges au format « inter-quartiers » (entre conseils de quartier) sont également plébiscités. 

 

 

 

 

Fin de la séance à 20h. 

Prochaine séance le 19 mars 2024. 

 


